

turno
PM

**Encuesta Atlas
Intel: Jara casi
duplica a Kast y
Matthei** >4



MARTES
08.07
2025



¿DÓNDE ESTÁ JULIA CHUÑIL?

A ocho meses de su desaparición, el caso de Julia Chuñil sigue sin respuestas concretas por parte de las autoridades. En un contexto

de amenazas reiteradas y opacidad institucional, a la defensora mapuche se le perdió el rastro. >2

Corte ordena enfoque en DD.HH.

En junio de 2025, la Corte Suprema rechazó el recurso de amparo presentado por la familia, pero ordenó a Fiscalía y policías respetar los derechos humanos en la investigación. La familia, amparada por la ONG Escazú Ahora, ha denunciado falta de transparencia e investigación sesgada, y ha exigido mayor protección a defensores ambientales.



Dirigenta mapuche amenazada

Nacida el 16 de julio de 1952, es madre de cinco hijos y abuela de 10 nietos. Durante 2014, fue elegida presidenta y representante legal de la Comunidad Indígena Putreguel, compuesta por 17 familias, con reconocimiento oficial por la Conadi. En 2015 lideró la defensa de unas 900 ha contra un empresario forestal, lo que generó amenazas y hostigamientos.



Gobierno reconoce preocupación

El presidente Gabriel Boric expresó a finales del año pasado su "preocupación y la ocupación también del Estado por la desaparición de Julia Chuñil Catricura, defensora ambiental de su comunidad, quien se encuentra desaparecida hace varias semanas". El mandatario agregó que la familia de Chuñil "se ha reunido con nuestra subsecretaria de Derechos Humanos, hay diferentes acciones de búsqueda que se han realizado".



Defensora mapuche desaparecida: La lucha contra el olvido de Julia Chuñil

Sin información, sin protección y con sospechas sobre su propia familia. Así avanza la investigación por la desaparición de la lideresa mapuche, en una causa que pone en jaque la implementación del tratado de Escazú.



Ocho meses se cumplen este martes de la desaparición de Julia Chuñil. El caso de la activista ha causado revuelo principalmente por la forma que se extravió y las investigaciones que se han llevado a cabo.

La mujer mapuche de 72 años se perdió en extrañas circunstancias el día 8 de noviembre del 2024 en la zona rural y cordillera de Huichaco Sur, en la comuna de Máfil, región de Los Ríos al sur de Chile. En esa oportunidad, salió como de costumbre con sus tres perros para cuidar su ganado, pero ni ella ni su perro Cholito regresaron.

[En conversación con Turno AM](#), Joaquín Sa-

linas, abogado de Escazú Ahora Chile, destacó que el lugar donde vivía Chuñil es un predio de 900 hectáreas de bosque nativo en el sur de Chile. "No se conoce con claridad cómo ocurrió su desaparición ni las circunstancias exactas. Después de estar con su familia, Julia regresó al terreno para buscar algunos animales que tenía. Pero tras ese recorrido, no se volvió a tener ningún rastro de ella".

La teoría de la familia

Julia era conocida en la zona por proteger bosques nativos y practicar métodos ancestrales de cultivo y medicina. Vivía en una cabaña sin electricidad ni cobertura para celular, en el cerro Reserva Cora Número Uno.

Al lugar llegó en 2015 luego de que la Conadi le asignara la propiedad, pero se revirtió el proceso y el predio fue devuelto al dueño anterior. De acuerdo al organismo, hubo incumplimientos por parte de la comunidad como falta de ocupación efectiva y otros conflictos internos, según consigna un reportaje especial de *The Guardian* en Chile. No obstante, ni

Julia Chuñil ni su entorno fueron informados oficialmente de que el Estado había anulado la entrega del terreno. Ella seguía viviendo allí, sin saber que legalmente ya no era reconocido como tierra indígena.

Salinas precisó que el terreno donde vivía Julia Chuñil no solo tenía un alto valor ecológico, sino también económico, ya que estaba rodeado de planta-

ciones forestales. "Estamos hablando de un bosque nativo que interrumpía el avance de intereses productivos en la zona. Julia representaba un obstáculo para esos procesos y, por eso, fue hostigada por un empresario vinculado al negocio forestal", señaló.

Este contexto es clave para la familia, que alerta sobre el empresario Juan Carlos Morstadt, a quien acusan de haber hostigado y amenazado a Chuñil con el fin de que abandonara el terreno, dado su interés en explotarlo económicamente.

La abogada Karina Riquelme, quien asumió en abril la defensa de Pablo San Martín, hijo de Chuñil, explicó en *Turno PM* que Morstadt fue citado como imputado, pero "optó por ejercer su

derecho a guardar silencio y se negó a declarar".

Ojos vendados y manos atadas

La investigación penal por la desaparición de Chuñil se inició el mismo día en que se perdió su rastro. Durante los primeros meses, la carpeta investigativa se mantuvo bajo reserva, lo que limitó el acceso de la familia y organizaciones a la información del caso. Se esperaba que el secreto de la investigación se levantara el 20 de enero de 2025, pero la Fiscalía solicitó una extensión de 40 días, lo que retrasó aún más el acceso público a los antecedentes.

AMENAZA

El terreno de Julia, valioso ecológica y económicamente, fue un obstáculo para los intereses forestales, dice Salinas.



Riquelme aclaró que la sangre hallada no era humana y que se usó para incriminar a la familia.

Escazú a prueba

Al ser una lideresa mapuche, dedicada a la protección del bosque nativo y el cuidado del territorio, la desaparición de Chuñil escala a otro nivel. Su figura encaja plenamente en la categoría de *defensora de derechos ambientales y territoriales*, reconocida por organismos internacionales de derechos humanos.

En ese caso, se ha activado Acuerdo de Escazú, del cual Chile es parte desde 2022, luego de que el gobierno de Gabriel Boric revirtiera la decisión de la administración de Sebastián Piñera de no firmarlo.

Una de las obligaciones del tratado es garantizar el acceso a la información ambiental, especialmente sobre tierras, propiedad, actividades extractivas o cambios administrativos. Hecho que en este caso no se había realizado, ya que la Conadi no habría notificado a Chuñil que el terreno en el que vivía había sido devuelto al empresario Juan Carlos Morstadt, vulnerando los principios de transparencia activa que el tratado exige.

Otro aspecto clave, es que la comunidad mapuche Blanco Lepin, a la cual se asignó el predio

originalmente, no participó en la decisión de reversión del terreno ni en el análisis de la supuesta “falta de uso efectivo”.

Para el representante de Escazú Ahora Chile, la desaparición de Chuñil “es la punta del iceberg de lo que tenemos en Chile hoy en día”, y refleja una situación crítica para las personas defensoras del medioambiente, que “están siendo perseguidas, criminalizadas y enfrentan demandas millonarias por parte de empresas que buscan avanzar en sus intereses económicos”.

Por su parte, la abogada Karina Riquelme sostiene que el caso deja en evidencia la falta de voluntad de las instituciones: “No hemos visto que ninguna le dé la gravedad que debiera dársele a la desaparición de una mujer que ya había denunciado amenazas”. En su opinión, la criminalización está tan enquistada en las policías y en el Ministerio Público del sur del país, que proteger como víctima a una persona mapuche simplemente “no está dentro de sus prioridades”.

✍️ **Josefa Garrido**
□ Turno PM

Joaquín Salinas, de Escazú Ahora Chile, denunció que esta situación dejó a la familia avanzando “con los ojos vendados y de manos atadas”, en un proceso donde no tenían herramientas para ejercer su derecho a la verdad ni a la justicia. Recién a finales de marzo pudieron acceder a la carpeta investigativa, lo que a juicio de la organización representa una vulneración constante.

A esto se suman filtraciones a la prensa desde organismos policiales, con antecedentes que la familia desconocía oficialmente, lo que profundizó la desconfianza hacia

el actuar institucional.

Ante estas irregularidades, la familia presentó en diciembre de 2024 una querrela criminal ante el Juzgado de Garantía de Los Lagos, la cual está dirigida “contra quienes resulten responsables”. También se apunta a la posible intervención de terceros e indicando al empresario como posible responsable.

Al respecto, el fiscal nacional, Ángel Valencia, afirmó que este caso se investiga bajo “un estándar mayor y más severo”, confirmando la aplicación de un protocolo internacional destinado a la búsqueda de

personas defensoras del medioambiente. Además, señaló que se han desplegado todos los recursos disponibles en la región para la búsqueda de la activista.

En marzo de 2025 se conoce un nuevo antecedente relevante. Se trata de una mancha de sangre, la cual pertenecería a la Julia, llevando a la Fiscalía a considerar a la familia como “objeto de interés” y activar el uso de georadares para buscar un posible cuerpo enterrado.

Consultada sobre el hallazgo en un pantalón colgado en la casa donde vivía Julia Chuñil con sus hijos, Riquelme explicó que “no

era sangre humana, no tenía posibilidad de ser comparada”. Señaló que este descubrimiento ha sido utilizado para “incriminar a la familia y generar un relato en torno a ellos como sospechosos”.

Los cercanos a la dirigente presentaron una denuncia por apremios ilegítimos contra la fiscal Tatiana Esquivel y Carabineros, relacionada con un operativo realizado el 30 de enero de 2025 en la casa de la hija de Julia Chuñil. La Fiscalía Nacional rechazó la solicitud de inhabilitación de la fiscal Esquivel, pero se abrió una causa penal para investigar las denuncias presentadas



MAURICIO CASTILLO
COLUMNISTA E INGENIERO CIVIL

Todo tiempo pasado fue peor:

La idea de que "todo tiempo pasado fue mejor" suele estar influenciada por la nostalgia, más que por hechos verificables. A lo largo de la historia, la vida humana ha sido precaria: baja esperanza de vida, violencia, enfermedades sin tratamiento y pobreza generalizada. Hobbes describió este estado como una existencia "brutal y corta". Solo con el surgimiento de asentamientos humanos, la especialización laboral y rudimentos de organización social, se empezó a ver una leve mejora en algunas condiciones. Sin embargo, fue el auge de la ciencia, la razón ilustrada y los derechos individuales lo que verdaderamente transformó el destino humano. Las revoluciones liberales, el pensamiento ilustrado (Kant, Condorcet), y los avances científicos e industriales sentaron las bases de un progreso sostenido: mayor esperanza de vida, reducción de violencia y acceso generalizado a educación y salud. Pinker ha demostrado que la violencia ha disminuido notablemente en los últimos siglos. Aunque subsisten desigualdades, especialmente en regímenes autoritarios, la tendencia general ha sido de mejora continua. Como afirmaba Popper, la libertad es esencial para el progreso. La evidencia empírica confirma que la vida humana ha mejorado drásticamente y continúa haciéndolo, siempre que se protejan el conocimiento, los derechos y la cooperación global.

El estudio posiciona a la candidata del oficialismo como la principal figura presidencial, con un 38% de respaldo, superando ampliamente a José Antonio Kast (20,2%) y Evelyn Matthei (18,5%).

La encuesta Bloomberg-Atlas Intel de junio 2025 reveló que la ministra Jeannette Jara lidera la intención de voto presidencial en Chile con un 38%. El estudio, realizado entre el 27 y el 30 de junio, encuestó a 3.869 personas mediante la metodología RDR, con un margen de error de ± 2 puntos porcentuales.

En segundo lugar aparece José Antonio Kast con un 20,2%, seguido muy de cerca por Evelyn Matthei, quien alcanza el 18,5% de las preferencias. Así, la diferencia entre la carta del oficialismo y las dos figuras de derecha es de más de 11 puntos, lo

Encuesta Bloomberg-Atlas Intel: Jeannette Jara prácticamente duplica a Kast y Matthei



que representa casi el doble del respaldo obtenido por cada uno de ellos.

Más atrás se ubican Franco Parisi con un 15,2%, Johannes Kaiser con un 5,8%. El porcentaje de personas que dice que no votaría por ninguno, otro de los nombres propuestos o no sabe, alcanza el 2,4%.

La intención de voto presidencial muestra un escenario competitivo, pero con clara ventaja para la figura comunista. Según la encuesta Bloomberg-Atlas Intel, Jeannette Jara destaca como la única postulante que supera el 30% de

respaldo en esta primera medición presentada en la serie de Latam Pulse.

En cuanto a la imagen de líderes políticos, Jeannette Jara cuenta con un 44% de imagen positiva y un 49% de imagen negativa.

Gabriel Boric presenta un 38% de imagen positiva frente a un 57% de imagen negativa. En tanto, José Antonio Kast tiene una imagen positiva del 38% y una negativa del 54%.

Evelyn Matthei registra un 31% de imagen positiva y un 58% de imagen negativa. La medición de imagen de líderes políticos de la

encuesta Bloomberg-Atlas Intel considera tanto el conocimiento como la evaluación favorable o desfavorable de cada figura.

Por su parte, Michelle Bachelet obtiene una imagen positiva del 45% y una negativa del 46%, manteniéndose como la figura con mejor evaluación neta entre los líderes medidos.

Johannes Kaiser alcanza un 25% de imagen positiva y un 59% de imagen negativa. Todos los datos provienen exclusivamente del estudio Bloomberg-Atlas Intel publicado en junio 2025.

TURNO AM | **turno** PRESENTADO POR **15** **cosmos CMS** **TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES**

LUNES A VIERNES | 08 AM



NUEVA JUGADA COMERCIAL DE TRUMP IMPONE ARANCEL DEL 50% AL COBRE

La decisión es parte de una estrategia proteccionista para incentivar la producción en Estados Unidos. El mandatario norteamericano además advirtió un eventual gravamen del 200% contra la industria farmacéutica.

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció este martes la imposición de un arancel del 50% sobre las importaciones de cobre. Adicionalmente, indicó que está considerando la aplicación de otro gravamen que podría alcanzar el 200% para los productos farmacéuticos si las empresas fabricantes no trasladan sus operaciones a territorio estadounidense.

La comunicación fue realizada por Trump durante su sexta reunión de gabinete desde el inicio de su segundo mandato el 20 de enero. No se precisaron más detalles sobre el nuevo gravamen al cobre, el cual sigue una línea similar a los aranceles que ya fueron aplicados con anterioridad para las importaciones de acero y de aluminio.

Junto con la medida sobre el cobre, el presidente Trump emitió una amenaza directa a las compañías farmacéuticas. El mandatario condicionó la no aplicación de futuros aranceles a la decisión de estas empresas de establecer sus plantas de producción dentro de las fronteras de los Estados Unidos, buscando así relocalizar la industria.

“Les daremos aproximadamente un año, un año y medio, para venir”, sostuvo el mandatario estadounidense durante la reunión con su equipo de gobierno.

Possible efectos en Chile

El anuncio del presidente Trump sobre un arancel del 50% a todas las importaciones de cobre podría generar un impacto significativo para Chile. Esta medida afecta directamente la principal exportación del país y un pilar fundamental de su economía.

El encarecimiento del metal rojo en el mercado estadounidense es una consecuencia directa de los nuevos aranceles. Esto podría provocar que los compradores en Estados Unidos comiencen a buscar alternativas más económicas, como proveedores nacionales o de otros países que cuenten con privilegios comerciales, afectando la posición del cobre de Chile.

La medida también podría repercutir en los márgenes de ganancia de las empresas mineras en Chile. Compañías como la estatal Codelco, así como otras del sector privado, se verían ante la disyuntiva de asumir parte del costo del arancel para no perder su competitividad y mantener su cartera de clientes en el mercado norteamericano.

Se espera que el presidente Trump formalice el anuncio durante la jornada de este martes, momento en el que se revelaría la fecha exacta en que los aranceles al cobre entrarían en vigor. Cabe destacar que, si bien Estados Unidos es un comprador importante, China se mantiene como el prin-

cipal destino de las exportaciones de cobre de Chile.

“Todos se fueron”

Durante su intervención, el presidente republicano criticó a las administraciones que lo precedieron, responsabilizándolas por haber permitido la deslocalización de la industria farmacéutica. “Todos se fueron. Se fueron a otros lugares porque la gente en esta sala permitió que sucediera”, declaró Trump ante los miembros de su gabinete.

“Y yo no lo permito. La gente en esta sala no permite que suceda”, añadió el mandatario en su discurso, reafirmando su postura proteccionista. Este anuncio se produce un día antes de que se cumpla un plazo clave concedido a los socios comerciales para la fijación de nuevos gravámenes que sustituyan los llamados aranceles recíprocos.

En el marco de estas negociaciones, Washington solo ha logrado cerrar acuerdos definitivos con China, el Reino Unido y Vietnam. La tregua de 90 días, que fue anunciada en abril y que expiraba originalmente este 9 de julio, ha sido aplazada por la administración de Trump hasta el próximo 1 de agosto.



LA VOZ ARGENTINA
QUE CONQUISTÓ
LONDRES Y NEW YORK



ELENA
ROGER

EN CONCIERTO

JUL 11 Y 12, 20hs
SANTIAGO DE CHILE

TEATRO NESCAFÉ
DE LAS ARTES

ADRIAN SUAR

PRELUDIO
PRODUCCIONES



ticketmaster

ELENAROGGER.COM